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Soutenir [ Novartis innove avec tous les acteurs de l’ophtalmologie

Comment la filière optique a-t-elle  
fait face aux changements occasionnés 
par la pandémie ? 
La filière de soins visuels française a 
été exemplaire. La France est l’un des 
seuls pays à avoir rapidement mis en 
place un service d’opticiens d’urgence. 
Les syndicats professionnels se sont 
aussi unis afin d’élaborer un protocole 
sanitaire homogène. Cela a contribué 
au fort rebond de l’activité dès le 11 mai. 
Si les conséquences du confinement 
demeurent, avec environ 2 millions de 
prescriptions manquantes, les ophtal-
mologistes, les opticiens et les orthop-
tistes font leur possible pour répondre 
aux besoins. La filière optique a lancé 
une campagne de sensibilisation du 
grand public sur l’importance de la  
vision et a relayé la possibilité de re-
nouveler les lunettes pendant la durée 
de validité d’une ordonnance. 

En quoi les évolutions sociétales 
impactent-elles la vision ? 
L’exposition croissante à la lumière ar-
tificielle, le vieillissement de la popula-
tion, mais aussi le télétravail et la vision 
sur écran influent sur la vue. Avant la 
pandémie, le temps de travail sur écran 
était de 4,5 heures par jour. Cela s’est 
accentué avec une importante sollici-
tation de la vision, générant fatigue et 
inconfort. D’autre part, le vieillissement 
de la population présente également 
des enjeux majeurs comme celui de l’au-
tonomie. Enfin, la myopie est un autre 
sujet de santé publique. En effet, sa 
prévalence ne cesse d’augmenter dans 
le monde. Cela s’explique par une aug-
mentation croissante du temps passé 
sur écrans et une diminution de l’expo-
sition à la lumière naturelle. En France, 

Comment Essilor relève-t-il 
ces enjeux ? 
En tant que leader du marché de l’op-
tique, l’innovation est dans notre ADN. 
Nous y consacrons plus de 200 millions 
d’euros chaque année. Cet investisse-
ment permet d’améliorer les produits 
existants et d’en créer de nouveaux. 
Ainsi, nous avons conçu le premier 
verre incassable et le premier verre 
progressif Varilux®, il y a soixante ans. 
Plus récemment, nous avons mis au 
point Varilux® X SeriesTM, un verre pro-
gressif permettant d’avoir une vision 
naturelle, quelle que soit l’activité.  
Ce verre est un concentré de technolo-
gie qui a nécessité cinq ans d’innova-
tions et 15 brevets. 

Comment la R&D Essilor est-elle 
organisée ?
Quatre centres de recherche et 450 
collaborateurs se consacrent à la 
R&D, dont 300 en France. Les tech-
nologies intégrées dans le verre sont 
nombreuses : correction optique, ma-
tériau, traitement et teinte. Autant 
de caractéristiques qui requièrent des 
compétences spécifiques. Pour être 
au contact des meilleurs chercheurs et 
informée des connaissances les plus 
récentes, notre R&D est également col-
laborative. Par exemple, nous travail-
lons étroitement avec l’Institut de la 
vision, le laboratoire SIRI à Singapour, 
l’Université de Montréal et celle de 
Wenzhou en Chine. 

Pouvez-vous nous donner 
un exemple concret de ces travaux 
collaboratifs ? 
Une collaboration avec l’Institut de 
la vision nous a permis d’approfondir 

notre compréhension de l’interaction 
œil/lumière, notamment de l’exposi-
tion chronique à la lumière bleue no-
cive. Majoritairement émise par le so-
leil, elle accélère le vieillissement de 
l’œil. Notre challenge a été de déve-
lopper un verre capable de filtrer cette 
lumière bleue nocive, tout en laissant 
passer la lumière bleue bénéfique. Le 
tout intégré dans un verre clair et es-
thétique : Eye Protect SystemTM est le 
fruit de cette recherche. 

Quelles sont les perspectives 
d’innovation ? 
La personnalisation des verres connaît 
de nombreux progrès en s’adaptant à 
la manière dont la personne regarde, 
vit et bouge. Pour cela nous avons 
été pionniers en créant les premières 
colonnes de mesures du centrage des 
verres. 
Puis, notre objectif a été de mettre au 
point un examen de la vue extrême-
ment précis, plus confortable et plus 
rapide, avec un nouvel instrument de 
mesure de la vue, le Vision-RTM 800, 
utilisé par les professionnels.
Cet automne, nous proposerons le 
verre ultraprécis AVATM (Advanced 
Vision Accuracy) adapté à la précision 
de l’appareil (100e de dioptrie). Une 
technologie disponible dans un pre-
mier temps pour la gamme Varilux® 
et Eyezen®. Des verres ralentissant 
la progression de la myopie devraient 
être prêts fin 2021. 
A plus long terme, le groupe travaille 
sur des sujets tels que les interactions 
lumière-œil-cerveau, les lunettes 
électro-chromiques ou encore les lu-
nettes connectées. 

G. H. ]

Accompagner [ Essilor à la pointe de la recherche  
pour répondre à de nouveaux besoins

Quelle est la mission de Novartis 
Ophtalmologie France ? 

Nous sommes orientés vers l’avenir 
et notre mission est d’améliorer la 
vie des patients. Pour cela, nous 
mettons en œuvre des solutions  
innovantes pour soutenir et accompa-
gner les patients à toutes les étapes 
de leur vie. La recherche de pointe 
nous permet d’apporter des réponses 
aux enjeux scientifiques et sociétaux 
soulevés par les pathologies ophtal-
mologiques, comme la dégénéres-
cence maculaire liée à l’âge (DMLA).
Le travail collaboratif est également 
une pierre angulaire de notre engage-
ment. Co-construire avec les experts, 
les praticiens et les associations de 
patients nous permet d’apporter des 
réponses adaptées à leurs besoins. 

Quelles ont été les actions de Novartis 
Ophtalmologie France face à la crise 
sanitaire ? 
Le parcours de soins en ophtalmo-
logie a particulièrement été impac-
té par la crise. Les patients atteints 
de DMLA sont âgés et donc plus à 
risque face à la Covid-19. De ce fait,  

les patients et leurs proches étaient 
réticents à se rendre dans les centres 
pour recevoir leur traitement. La priori-
té de nos équipes a été de comprendre 
les préoccupations des patients et les 
besoins des professionnels de santé 
afin de limiter toute rupture prolongée 
du parcours de soins. Le digital a occupé 
une place prépondérante dans les solu-
tions déployées  : solutions pour aider 
les ophtalmologistes à assurer un suivi 
à distance de leurs patients, forums de 
discussions pour échanger sur les pra-
tiques organisationnelles des centres, 
webinaires animés par des experts, sur 
des thématiques spécifiques, pour que 
les praticiens continuent à s’informer.

Quels sont les engagements sociétaux 
et environnementaux de Novartis 
Ophtalmologie France ? 
Notre capacité d’innovation se traduit 
également par nos engagements socié-
taux. Notre volonté est d’être pionnier 
dans une démarche éco-responsable 
en ophtalmologie et d’accompagner 
les centres dans cette approche. Notre 
équipe dédiée au parcours de soins est 
notamment chargée de cette évolution. 

Dès cette année, 100 % de nos embal-
lages seront intégralement triables et 
recyclables. Grâce à notre partenariat 
avec une entreprise de recyclage inno-
vante, tous nos blisters collectés en 
France seront recyclés pour leur donner 
une seconde vie.   

Quels sont les leviers d’amélioration  
du parcours de soins? 
Le parcours de soins débute dès le dé-
pistage et les campagnes de sensibili-
sation. Aux côtés des associations de 
patients et des experts médicaux, nous 
aidons les patients et les proches. 
L’observance est une des probléma-
tiques clés de la DMLA. En cause, les 
contraintes logistiques et organisa-
tionnelles liées aux injections régu-
lières. Pour restituer ce quotidien, la 
relation du patient avec son proche, 
et le rôle essentiel de l’aidant dans 
l’observance, nous allons déployer 
la campagne Dans Tes Yeux. Ce projet, 
développé avec le soutien de l’Asso- 
ciation DMLA et de Retina France, 
associations de patients, prendra la 
forme d’une série de films de trois 
minutes et d’une exposition photo-

graphique digitalisée et immersive,  
relayée sur DMLAinfo.fr dès le 10 octo- 
bre,  Journée mondiale de la vue.

Comment aider les patients à devenir 
acteurs de leur prise en charge ?
Pour s’approprier sa maladie et ses 
traitements, le patient doit pouvoir  
accéder à une information claire, 
de qualité et actualisée. Dans cette  
optique et en co-construction avec les 
associations de patients, nous avons 

La société et ses pratiques évoluent. L’optique doit les anticiper et relever de nouveaux enjeux. 
Entretien avec Lena Henry, Directrice générale d’Essilor France.
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Acteur historique en ophtalmologie, Novartis développe de nouvelles solutions pour accompagner patients, 
proches et soignants en temps de crise sanitaire et au-delà. Marc Zanzouri, Directeur de la Franchise Ophtalmologie, 
explique cet engagement.
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« […] L’observance est 
une des problématiques 
clés de la DMLA […] 
Pour restituer la 
relation du patient avec 
son proche, et le rôle 
essentiel de l’aidant dans 
l’observance, nous allons 
déployer la campagne 
Dans Tes Yeux. »
Marc Zanzouri

fait évoluer notre site d’information 
et de sensibilisation DMLAinfo.fr. 
Patients et aidants y trouvent des 
informations sur la pathologie, des 
conseils pour soutenir le malade, ainsi 
que des  articles sur la nécessité de 
poursuivre son traitement dans le 
contexte sanitaire actuel.  G. H. ]

[Avancer
Pour un 

accompagnement 
personnalisé  
de la DMLA

« La prise en charge des patients 
atteints de dégénérescence macu-
laire liée à l’âge (DMLA) a consi-
dérablement évolué », explique 
le Pr Eric Souied, chef du service 
Ophtalmologie à l’hôpital inter-
communal de Créteil. A l’origine 
de ce changement, les progrès 
des techniques d’imagerie. L’OCT 
angiographie, examen d’imagerie 
maculaire extrêmement précis, 
affine et redresse le diagnostic. Il 
permet également d’avoir un suivi 
plus rigoureux. « L’école française 
est à la pointe des connaissances 
dans ce domaine  », relève l’expert. 

Les anti-VEGF injectés régulière-
ment dans l’œil restent la réfé-
rence dans la DMLA humide. 
La principale évolution thérapeu-
tique repose sur une optimisation 
et une individualisation des proto-
coles. Des anti-VEGF de nouvelle 
génération, dont l’action est 
prolongée, permettront d’espacer 
les intervalles entre les injections 
chez certains patients. Quant à la 
DMLA atrophique, des traitements 
prometteurs s’annoncent enfin 
dans le cadre de protocoles. Ils 
agissent sur les voies immunitaires 
et nerveuses de la maladie. G. H. ]

«En France, 20 % de la 
population est atteinte  
de myopie. Dans trente ans, 
plus de 50 % de la population 
sera concernée, avec des 
conséquences comme les 
décollements de rétine pour 
les formes sévères. Face à ces 
différentes problématiques,  
le besoin de protéger la vue 
est croissant. 
Lena Henry

Pr Eric Souied
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20 % de la population est atteinte de 
myopie. Dans trente ans, plus de 50 % 
de la population sera concernée, avec 
des conséquences comme les décolle-
ments de rétine pour les formes sévères.  
Face à ces différentes problématiques, 
le besoin de protéger la vue est crois-
sant. 


